cours de la première ou de la seconde période de la tuberculose des méninges. Ce symptôme consiste en un petit cercle qui se montre sur l'iris, tout près du bord pupillaire qu'il entoure complètement. Quand ce cercle commence à apparaître, il est plus ou moins indistinct et ressemble à une bandelette blanchâtre et quasi transparente dont le bord externe s'étend tout d'abord jusqu'au bord libre de l'iris. Au bout de douze à trente-six heures, tout le bord de l'iris est envahi et a pris une couleur blanchâtre, avec aspect irrégulier et granuleux. Ces altérations, qui commencent simultanément dans les deux yeux, sont plus apparentes dans les iris de couleur brune. Elles disparaissent parfois assez rapidement, (d'où la nécessité d'examiner les yeux chaque jour) et font place à des anneaux jaune-brunâtres qui augmentent de dimension en même temps que se fait la dilatation de la pupille.

M. Skeer incline à croire que ces altérations sont de nature tuberculeuse. Pour lui, elles sont pathognomoniques de la méningite tuberculeuse dont elles établissent le pronostic en même temps que le diagnostic. Les cas de méningite tuberculeuse sont malheureusement assez fréquents parmi nous pour que nous puissions

contrôler la vérité des faits relatés plus haut.

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE.

SAYRE.—Leçons Cliniques sur la Chirurgie Orthopédique, par le Dr. Lewis A. Sayre, professeur de Chirurgie à l'Hôpital Bellevue, à New-York; traduites de l'anglais d'après la 2ème édition par le Dr. Henri Thorens, ancien interne des hôpitaux de Paris, etc. Préface par le Dr. Polaillon, chirurgien de la Pitié—Avec 274 figures. Paris. G. Steinheil, éditeur, 1887. Octavo royal de 495 pages.

Nous n'avons pas besoin de faire devant le public médical l'éloge de ce livre. Le Traité de Chirurgie Orthopédique de Sayre a eu un légitime retentissement. La première édition a été vite épuisée et c'est sur la seconde, tellement modifiée et augmentée par l'auteur qu'elle constitue presque un ouvrage nouveau, que la

traduction française a été entreprise par le Dr. Thorens.

L'extrait suivant de la préface du Dr. Polaillon nous indique sommairement la nature des sujets traités dans ces leçons cliniques: "L'Orthopédie offre à l'étude un champ immense. Fous les troubles de l'appareil locomoteur, toutes les difformités congénitales ou acquises lui appartiennent. Mais M. Sayre ne pouvait dans un cours clinique, embrasser ce vaste programme. Il a dû se borner aux sujets les plus importants, tels que les pieds bots, les déviations du rachis, le mal de Pott, le torticolis, les arthrites qu'il considère comme la cause la plus fréquente des déformations acquises."